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Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов 
«Правды» и информагентств.

Социальный протест за рубежом

l Наследники Чичикова  
     из Пенсионного фонда 

   Занимаются ли сотрудники ПФР бизнесом  
   на «мёртвых душах»? — 2-я страница 

 
l Кабальная цена кредита 

   Преференции в закупке лекарств на Украине получат  
   «нужные» иностранные компании 

— 3-я страница 
 

l Счастье общее нужно нам 
   Народный артист России Юрий Назаров жил, учился 
  и работал в Советской стране, откуда нечто очень 
  важное для себя вынес — 4-я страница

Сегодня в номере:

ЖКХ: живи как хочешь

Местом проведения многоднев-
ной акции протеста в Ульяновске 
стала территория у обелиска Славы 
на площади 30-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Чтобы 
избежать административных ре-
прессий, её проводит лично депутат 
Государственной думы РФ Алексей 
Куринный. Прямо здесь он ведёт 
приём граждан и встречи с избира-
телями. Площадь «украшают» пла-
каты и доска позора, на которой раз-
мещены портреты представителей 
власти, устроивших правовой про-
извол. Полиция предпринимала по-
пытки ликвидации «палаточной при-
ёмной», но достичь цели не смогла. 

АКЦИЯ стала ответом на решения Ленинского 
районного суда Ульяновска об отмене регист-
рации 19 из 40 кандидатов от КПРФ в Уль-

яновскую городскую думу. По мнению партийного 
отделения, это стало следствием давления на суды 
региональных властей.  

Чтобы поддержать своих товарищей, на родине 
В.И. Ленина побывали большой десант из предста-
вителей Центрального Комитета КПРФ и комму-
нисты всех соседних регионов. Полторы тысячи 
участников собрал митинг в Ульяновске. Выступая, 
заместитель Председателя ЦК КПРФ Дмитрий Но-
виков (на снимке) напомнил, что правящий режим 
уже не способен удержаться без фальсификаций. 
Тридцать лет назад эта власть бессовестным образом 
протаскивала ельцинскую Конституцию. Теперь 
размах жульничества на выборах становится шире с 
каждым годом.  

Д. Новиков подчеркнул: «Речь идёт не только о 
переписывании протоколов в ночь после голосова-
ния. Речь идёт о фальсификации всего избиратель-
ного процесса от начала и до конца! Ведь если у 
коммунистов нет доступа к телеэфиру, нет нор-
мальных дебатов, но есть запреты проводить встречи 
с избирателями, то о каких свободных выборах мо-
жет идти речь?»  

Теперь появились беспрецедентные случаи рос-
пуска целых районных Советов с одной целью: не 
дать кандидатам в губернаторы от КПРФ получить 
подписи своих же товарищей для прохождения «му-
ниципального фильтра». Именно так произошло в 
Севастополе и Еврейской автономной области. А 
как пройти «муниципальный фильтр», если твоих 
товарищей на муниципальных же выборах просто 
не регистрируют, что и случилось в Ульяновске. 
Цинизм — запредельный! 

В ходе митинга выступили депутаты Государст-
венной думы РФ Алексей Куринный и Александр 
Ющенко, депутат Мосгордумы Павел Тарасов, пер-
вый секретарь Самарского обкома КПРФ Алексей 
Лескин, руководитель фракции коммунистов в Са-
ратовской областной думе Александр Анидалов и 
другие участники. Главное требование — немедлен-
но восстановить всех кандидатов от КПРФ, массово 
снятых с выборов. 

Соб. инф.

Против произвола в Ульяновске

Ресурс —  
на социальный курс
ПРЕДСТАВИТЕЛИ «Левого 

фронта» провели в Москве 
акцию с требованием национа-
лизации частных сырьевых ком-
паний, установления народного 
контроля над использованием 
природных ресурсов страны и 
смены социально-экономиче-
ского курса развития России. 

Как рассказал координатор 
«Левого фронта» Сергей Удаль-
цов, активисты вышли с пике-
тами в центр Москвы и к офи-
сам «Лукойла», «Норильского 
никеля», «Новатэка», госкор-
порации «Роснано». 

Сегодня в России более 60% 
сырьевых компаний находятся 
в частной собственности, что, 
как считают участники акции, 
противоречит интересам рос-
сийского народа, так как все 
доходы от реализации природ-
ных ресурсов должны посту-
пать в бюджет страны и на-
правляться на реализацию со-
циальных проектов, а не осе-
дать в карманах олигархов. 

 
По сообщениям  

информагентств. 
Фото с сайта leftfront.org

НОВОЙ «горячей точкой» на карте массо-
вых антиправительственных выступлений 
в Ираке, не прекращающихся с 1 октября 

2019 года, стал город Басра — столица одно-
имённой южной провинции, производящей льви-
ную долю «чёрного золота» страны — экспортёра 
нефти. Демонстранты, требовавшие от парла-
мента Ирака уволить губернатора Басры после 
того, как на прошлой неделе два активиста были 
убиты, а другие ранены в результате трёх отдель-
ных нападений неизвестных вооружённых лиц, 
подожгли здание местного законодательного ор-

гана. Для разгона протестующих, считающих, 
что к гибели оппозиционеров причастны силы 
госбезопасности, полицейские открыли предупре-
дительный огонь в воздух.  

Согласно статистике, в ходе многомесячных 
и самых масштабных со времён оккупации 
Ирака в 2003 году протестов населения, воз-
мущённого постоянным ухудшением условий 
жизни, погибли более 600 человек, свыше 25 
тысяч получили ранения. Общее социальное 
недовольство, вызванное нехваткой питьевой 
воды, кумовством и коррупцией в силовых 

структурах, предвзятостью правоохранитель-
ных органов, необходимостью реформ в здра-
воохранении и образовании, привело к затяж-
ному политическому кризису. 

Тем временем в Боготе, столице Колумбии, со-
стоялась многотысячная акция протеста против 
роста числа массовых, или так называемых кол-
лективных, убийств: за последние две недели от 
рук неизвестных в стране погибли по меньшей 
мере 33 молодых человека. Пятерых студентов, 
живших в афроколумбийской общине к юго-вос-
току от Кали, обнаружили зарезанными или рас-

стрелянными в зарослях сахарного тростника в 
начале августа. Спустя несколько дней восемь 
юношей были убиты на вечеринке в Саманьего, 
городке в департаменте Нариньо, где позже нашли 
тела ещё трёх молодых людей — представителей 
коренного народа ава. О новых 17 жертвах стало 
известно в минувшие выходные: пятерых убили 
неподалёку от департамента Араука близ границы 
с Венесуэлой, шестерых — в общине Эль-Тамбо 
в департаменте Каука, ещё шестерых — в деревне 
рядом с городом Тумако, расположенным на гра-
нице с Эквадором. 

Смерть всех 33 погибших необъяснима и ка-
жется бессмысленной. Однако юный возраст уби-
тых и близость по времени преступлений вызвали 
в Колумбии более мощный резонанс, нежели 
«обычные» акты насилия, к которым в этом лати-
ноамериканском государстве за последние деся-
тилетия уже привыкли. По данным ООН, в  
2019-м в стране зафиксировано 36 массовых 
убийств, то есть в среднем по три в месяц. В этом 
году этот показатель будет заметно превышен. 

 
Фото Рейтер.

Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме 
Г.А. Зюганов принял участие в открытии Международного военно-
технического форума «Армия-2020» и Армейских международных 
игр «АрМИ-2020». 

В интересах  
обороноспособности страны

Басра Богота

Геннадий Андреевич посе-
тил также экспозицию, ор- 
ганизованную минобрнауки 
России в рамках форума «Ар-
мия-2020», на которой пред-
ставлены инновационные на-
учно-технические разработки 
российских университетов и 
научных организаций, демон-
стрирующие потенциал рос-
сийской науки для проведе-
ния исследований в интересах 
оборонно-промышленного 
комплекса. 

Тематический фокус экспо-
зиции сосредоточен на таких 
направлениях, как искус-
ственный интеллект, обработ-
ка больших данных и нагляд-
ная визуализация, робототех-
ника и сенсорика, перспек-
тивные материалы, био- и на-
нотехнологии, экологически 
чистая и ресурсосберегающая 
энергетика, инновационная 
медицина, технологии и раз-
работки для условий Аркти-
ческой зоны и Антарктики, 

освоение Мирового океана, 
аэрокосмические технологии 
и других. 

Помимо экспозиционной 
части минобрнауки России на 
форуме организована деловая 
программа, в рамках которой 
состоятся конференции, ма-
стер-классы, семинары и па-
нельные дискуссии. В дискус-
сиях примут участие предста-
вители государственных 
структур, вузов и компаний. 
Среди ключевых тем — воз-
можности кооперации уни-
верситетской, академической 
и военно-технической науки 
в интересах повышения обо-
роноспособности страны, 
перспективы сотрудничества 
научных и образовательных 
организаций с бизнесом и 
предприятиями оборонно-
промышленного комплекса. 

Международный военно-
технический форум «Армия-
2020» продлится до 29 августа 
на территории конгрессно-

выставочного центра «Пат-
риот» в Одинцовском районе 
Московской области, на 
аэродроме Кубинка и на по-
лигоне «Алабино». Организа-
тор мероприятия — мини-
стерство обороны Российской 
Федерации. Форум является 
одной из ведущих выставок 
техники и вооружения, а так-
же площадкой для обсужде-
ния вопросов, связанных с 
развитием оборонно-про-
мышленного комплекса стра-
ны. В этом году форум прохо-
дит в шестой раз. При этом 
впервые одновременно с Ар-
мейскими международными 
играми. 

Для участия в выставке в 
Россию приехали делегации 
из 92 стран, а во время пока-
зов будет продемонстрирова-
но более 700 единиц военной 
техники и вооружения.  

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

— Я  ПРОТИВ повыше-
ния тарифов. Тем бо-

лее что вырастут они сразу на 
15%! — негодует пикетчик. — 
Такое решение было принято 
депутатами горсоветов Кеме-
рова и Новокузнецка. Власти 
пытаются решить проблемы 
за счёт жителей. А сейчас куз-
бассовцам и так очень тяжело. 
Из-за коронавируса многие 
из них потеряли работу, оста-
лись без денег. И тут, на те- 

бе, плату за ЖКХ резко по- 
вышают!.. 

Недавно жители Кемерова, 
где с сентября тарифы на жи-
лищно-коммунальные услуги 
тоже вырастут на 15%, хотели 
провести митинг протеста. Но 
местные чиновники не разре-
шили, сославшись на опас-
ность коронавируса.  

 
По сообщениям  

информагентств. 

Нестерпимые услуги 
 
К зданию мэрии Новокузнецка (Кемеровская 

область) один из жителей города вышел на пи-
кет, протестуя против повышения тарифов на 
жилищно-коммунальные услуги. 

Адреса сопротивления

САМЫЙ СЕВЕРНЫЙ ПО-
СЁЛОК В НЕНЕЦКОМ АВТО-
НОМНОМ ОКРУГЕ ОСТАЛ-
СЯ БЕЗ ШКОЛЫ. Новый учеб-
ный год школьники посёлка Ам-
дерма начнут в детском саду: 
здание школы находится в ава-
рийном состоянии. В департа-
менте образования отметили, 
что в настоящее время осуществ-
ляются работы по переезду, а 
также составляется учебное рас-
писание в соответствии с сани-
тарными нормами. Образова-
тельная деятельность должна 
быть организована таким обра-
зом, чтобы школьники и дети 
детского сада не пересекались. 
Вопрос о строительстве новой 
школы будет прорабатываться 
параллельно в связи с тем, что 
нынешнее здание общеобразо-
вательной организации капи-
тальному ремонту не подлежит. 
Образовательный процесс в  
дошкольном учреждении в 
2020/2021 учебном году начнут 
35 детей, из них 24 школьника и 
11 воспитанников. 

ПОЖАР В АНАПЕ ТУШАТ  
С ПЯТИ ВЕРТОЛЁТОВ И СА-
МОЛЁТОВ. Возгорание в рай-
оне населённых пунктов Боль-
шой Утриш и Малый Утриш бы-
ло обнаружено днём 24 августа. 
Огонь перекинулся на заповед-
ник Утриш. Власти приняли ре-
шение об эвакуации туристов, а 
также о введении режима ЧС. 
Возбуждено уголовное дело. 
Возгорание лесной подстилки на 
территории заповедника Утриш 
в Анапе Краснодарского края 
тушат с помощью уже пяти воз-
душных судов. Об этом сообщи-
ли в МЧС России 26 августа. На 
месте пожара продолжают рабо-
тать 501 человек, привлечено 66 
единиц техники. Тушение с воз-
духа производится силами пяти 
воздушных судов МЧС России: 
самолётами ИЛ-76 и Бе200-ЧС, 
двумя вертолётами МИ-8 и вер-
толётом Ка-32. За утро 26 августа 
на район пожара было сброшено 
более 400 тонн воды.
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Социальный диагноз

На днях стало известно, что Пенсионный фонд России (ПФР) перечислил 
родственникам умерших пенсионеров 377,035 млн рублей. Так, как будто 
те были ещё живы на момент выплат (1 января 2020 года). Такие данные 
опубликовала Счётная палата РФ (СП) по результатам контрольного ме-
роприятия «Проверка деятельности Пенсионного фонда Российской Фе-
дерации по организации индивидуального (персонифицированного) учёта, 
расходованию средств на его функционирование, а также по соблюдению 
прав застрахованных лиц в 2017—2018 годах и истекшем периоде 2019 
года». Особенно показательными итоги аудита становятся в свете навя-
занной стране пенсионной реформы, которая должна якобы решить про-
блему нехватки средств для выплаты пенсионерам. 

Наследники Чичикова 
из Пенсионного фонда
З АМЕТЬТЕ, что названная 

впечатляющая цифра — 
377,035 млн рублей — 

лишь вершина айсберга, так 
как она относится к двум тер-
риториальным органам ПФР 
из восьмидесяти шести (под-
робная проверка проведена в 
территориальных управлениях 
ПФР по городу Москве и Мос-
ковской области и по Саратов-
ской области). Так что общие 
выплаты «мёртвым душам» на 
1 января 2020 года могут соста-
вить миллиарды рублей. 

Кстати, во взаимоотноше-
ниях со страхователями, за-
страхованными лицами и пен-
сионерами территориальные 
управления Пенсионного 
фонда РФ являются отдель-
ными юридическими лицами. 
То есть каждое такое террито-
риальное управление можно 
рассматривать как некую не-
зависимую госкорпорацию 
(вам это ни о чём не говорит?). 

Для понимания масштабов 
«бедствия» (условно так пока 
назовём результаты деятель-
ности системы ПФР, хотя не 
настаиваем на данном опре-
делении, так как можем и 
ошибаться) приведём не-
сколько цифр, характеризую-
щих размеры системы. По 
данным СП, на персонифи-
цированном учёте ПФР заре-
гистрировано почти 156 млн 
человек (с учётом иностран-
ных граждан, работающих в 
России), из которых 37,2 млн 
(23,9%) — пенсионеры по ста-
рости, 30,6 млн (19,6%) — не-
совершеннолетние дети. Со-
гласно данным годового отчё-
та ПФР за 2018 год (других, 
более свежих цифр нет), дохо-
ды бюджета ПФР в 2018 году 
составили 8,27 трлн рублей. 
При этом 2,5 тыс. подразделе-
ний и более 100 тыс. специа-
листов ПФР обеспечивают ра-
боту пенсионной системы 
страны на федеральном и ре-
гиональном уровнях. 

И совершенно очевидно, 
что досконально проверить ра-
боту этой огромной глыбы 
(кто-то скажет — невероятного 
спрута) небольшими силами 
СП невозможно. Поэтому для 
аудита и был взят всего лишь 
один аспект только в двух тер-
риториальных подразделе-
ниях. И тем не менее даже та-
кой мимолётный взгляд на си-
стему ПФР дал, на удивление, 
выразительный результат. 

Так, проверка показала, что 
основной проблемой учёта яв-
ляется открытие на одного и 
того же человека двух и более 
счетов, а также присвоение од-
ного СНИЛСа нескольким 
гражданам. Доплаты со дня на-
значения пенсий в 53,3% слу-
чаев не осуществлялись, что 
привело к нарушению пен-
сионных прав граждан. И это 
при том, что из-за несвоевре-
менного поступления сведений 
о смерти и снятия средств с 
банковского счёта родственни-

ками умершего пенсионера, 
переплаты пенсий только в 
двух территориальных органах 
ПФР составили, как уже было 
сказано выше, более 377 млн 
рублей.  

Ну то есть СП прямо не 
утверждает, что сотрудники 
ПФР занимаются бизнесом на 
«мёртвых душах» а-ля Чичи-
ков. Ведь это надо ещё дока-
зать. Тем не менее из прове-
ренного небольшого массива 
назначенных пенсий для 1061 
гражданина нарушения пен-
сионных прав выявлены в 171 
случае, то есть 16,1%. Выплаты 
недополученных пенсий со-
ставили около 3 млн рублей. 
Если эти цифры экстраполи-
ровать на вышеназванное чис-
ло пенсионеров, то… то вый-
дет, что миллионы наших со-
граждан ПФР «нагревает» на 
десятки и сотни миллиардов 
рублей. Если это не госкорпо-
ративный бизнес, то тогда что? 
Недостатки в работе? Халат-
ность? Тогда почему эта ха-
латность столь странно изби-
рательна? 

Ещё одна интересная тема, 
которой коснулись аудиторы, 
— это правильность определе-
ния сумм страховых пенсий 
после массовых перерасчётов. 
Речь идёт о разного рода ин-
дексациях и компенсациях 
пенсионерам, о чём так много 
любит рассказывать наша вер-
ховная власть. Аудит показал, 
что в проверенных территори-
альных органах ПФР перерас-
чёт не всегда осуществлялся 
правильно. Так, в Саратовской 
области работающему пенсио-
неру (СНИЛС 055 637) кор-
ректировка страховой пенсии 
исходя из суммы взносов, уч-
тённых на индивидуальном 
лицевом счёте за 2015—2018 
годы, ни разу (!) в течение  
4 лет не производилась. По рас-
чётам, произведённым в ходе 
проверки, размер его пенсии с 
учётом поступивших за него 
страховых взносов с 1 августа 
2019 года вместо 13340,82 руб-
ля должен составлять 15982,09 
рубля. Кроме того, данному 
пенсионеру, неработающему в 
ноябре — декабре 2017 года, 
страховая пенсия выплачива-
лась без индексации фиксиро-
ванной выплаты, что является 
нарушением части 3 статьи 
26.1 Федерального закона 
№400 ФЗ. Сумма недоплаты 
составила 2677,28 рубля. 

Ещё одному пенсионеру 
(СНИЛС 028 381) пенсия с 1 ав-
густа 2018 года была уменьшена 
на 1254,79 рубля, а другому 
пенсионеру (СНИЛС 012 566) 
— на 1486,38 рубля. В ходе 
аудита ошибки устранены, 
пенсионерам рассчитаны до-
платы в размере 23862,63 рубля 
и 27515,55 рубля соответствен-
но. Данная ситуация привела к 
нарушению отделением ПФР 
по г. Москве и Московской 
области части 2 статьи 26 Фе-
дерального закона №400 ФЗ. 

Пенсионеру (СНИЛС 
005 478) не были проведены 
индексация страховой пен-
сии и перерасчёт с 1 августа 
2018 года. Пенсия приведена 
в соответствие с законода-
тельством только 24 января 
2020 года (в ходе финансово-
го аудита), её размер увели-
чился с 12544,38 рубля до 
15347,83 рубля, рассчитана 
доплата — 9897,28 рубля. 
Аналогичная ситуация вы-
явлена ещё у шести застрахо-
ванных лиц. Доплаты соста-
вили 17634,15 рубля. 

В части формирования на-
копительной пенсии аудиторы 
выявили десятки и сотни оши-
бок и нарушений. Здесь наго-
родили столько изменений и 
поправок в законодательство, 
что не всякий юрист разберёт-
ся с первого раза в сути той 
или иной коллизии. И в дан-
ном случае речь может идти о 
сотнях тысяч рублей, недопо-
лученных отдельным гражда-
нином в качестве дохода. По-
множьте на миллионы таких 
граждан — и вы получите ещё 
одно «бедствие», то бишь ре-
зультат деятельности ПФР. 

Наиболее обобщённо вы-
вод аудиторов СП содержится 
в пункте 10.9 их отчёта: 
«Аудит показал, что деятель-
ность ПФР и его территори-
альных органов в части пен-
сионного обеспечения граж-
дан организована не на долж-
ном уровне». Сказано очень 
мягко, но предельно конкрет-
но. Интересен также вывод 
из пунктов 10.9.3: «Выявлены 
факты незаконного уменьше-
ния размеров пенсий в ре-
зультате корректировки по 
данным персонифицирован-
ного учёта» и 10.9.5: «Пен-
сионные права граждан нару-
шались не только при прове-
дении перерасчётов в автома-
тизированном режиме, но и 
при назначении пенсий». 

И у всякого, кто вниматель-
но ознакомится с отчётом 
аудиторов СП, возникнет за-
кономерный вопрос: а может, 
бессмысленно было прово-
дить пенсионную реформу? 
Может, даже такое жёсткое за-
кручивание гаек — увеличение 
пенсионного возраста — ниче-
го и не даст? Может, как гово-
рил Жванецкий, «что-то в 
консерватории подправить?» 
То бишь в ПФР? И почему 
ещё до всяких разговоров о 
пенсионной реформе сразу не 
провели аудит? 

К сожалению, ответ на по-
добные вопросы очень про-
стой: пенсионная система не 
нефть и не газ. Поэтому ею 
наши высокие власти зани-
маются по остаточному прин-
ципу. И пока всё окончательно 
не развалится, вряд ли что-то 
кардинально изменится к луч-
шему. Даже после таких зубо-
дробительных проверок. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Россия: взгляд со стороны

Хабаровское дело
«Вспышки провин-

циальных волнений по 
таким вопросам, как 
пенсии, цены на про-
дукты питания и за-
грязнение окружаю-
щей среды, не ред-
кость в путинской Рос-
сии. Но беспорядки в 
Хабаровске исключи-
тельны и потенциаль-
но значительны. По 
крайней мере до сих 
пор силы безопасно-
сти не пытались пода-
вить протесты, что вы-
зывает удивление в 
стране, где публичные 
вызовы власти Кремля 
обычно заканчиваются 
жестоким шквалом по-
лицейских дубинок», — 
пишет в редакционной 
статье британская 
воскресная газета 
«Обзёрвер». 

 

«О ДНО ИЗ ВОЗ-
МОЖНЫХ объ-
яснений такой 

сдержанности заключается в 
том, что чиновники надеют-
ся: далёкий Хабаровский 
край, отделённый от Москвы 
3800 милями гор, древних ле-
сов и несколькими часовыми 
поясами, можно просто иг-
норировать. Государственные 
СМИ избегают упоминаний 
о беспорядках. Однако более 
интригующим является пред-
положение о том, будто Пу-
тин не может доверять силам 
местной полиции и подраз-
делениям национальной 
гвардии в проведении ре-
прессий», — указывает изда-
ние, напоминая про «исто-
рию Сибири: цари захватили 

её, но подчинить её было не-
просто. Тамошние коренные 
народы никогда не знали кре-
постного права. Этнические 
русские, колонизировавшие 
её, были упрямыми поселен-
цами, предпринимателями и 
исследователями, многие из 
которых ведут своё начало от 
заключённых, отправленных 
в исправительные лагеря. 
Большинство из них — про-
тестанты, не православные. 
В 1918 году Сибирь ненадол-
го провозгласила независи-
мость, прежде чем больше-
вики вернули себе контроль». 

«Другими словами, жители 
российского Дальнего Восто-
ка, чьи дома ближе к США и 
Китаю, чем к Москве, отно-
сятся к выносливым людям, 
делающим всё по-своему. 
Поэтому, когда президент РФ 
отправил в отставку популяр-
ного губернатора Хабаровска 
Сергея Фургала, обвинил его 
в убийстве и заменил аппа-
ратчиком без местных связей, 
они отказались принять это. 
Протесты в поддержку опаль-
ного чиновника с тех пор 
приняли мятежный тон. По 
сообщениям, кремлёвские 
чиновники подозревают: 
симпатии к Фургалу распро-
страняются и на местные си-
лы безопасности, отсюда и их 
осторожный подход. Однако 
творящееся в Хабаровске так-
же проливает свет на методы 
правления Путина, — гово-
рится в публикации. — Вла-
димир Владимирович на про-
тяжении большей части вре-
мени пребывания на высшем 
госпосту сосредотачивал 
власть вокруг себя. Тем не 
менее, отмечают аналитики, 

его ослабление федеральных 
структур имело непреднаме-
ренный эффект в виде по-
ощрения областничества: это 
русское слово обозначает ре-
гионализм, относясь в пер-
вую очередь к Сибири. Учи-
тывая отсутствие эффектив-
ной национальной политиче-
ской оппозиции, рост неза-
висимого регионализма, а не 
явный сепаратизм, как на 
Кавказе, может стать боль-
шой надвигающейся угрозой 
господству Путина и спло-
чённости России», — утвер-
ждает редакция «Обзёрвер». 

«Хабаровское дело высве-
тило и другие слепые пятна 
Кремля. Несмотря на молча-
ние СМИ, опросы показы-
вают: 80% россиян слышали 
о демонстрациях через соц-
сети, где главу государства 
свободно критикуют. Слиш-
ком знакомая попытка Моск-
вы обвинить иностранных 
врагов и заговоры провали-
лась. Демонстранты требуют 
как минимум освободить 
Фургала из тюрьмы в Москве 
и предать суду в его родном 
крае. Но их позиция чревата 
более широкими долгосроч-
ными политическими по-
следствиями. Открытое непо-
виновение Сибири способно 
ускорить неуклонное сниже-
ние рейтингов одобрения Пу-
тина. Региональные парла-
ментские и губернаторские 
выборы в сентябре обещают 
ещё больше неприятностей 
для него и правящей партии. 
Не исключено, до 2036 года 
всё-таки произойдут измене-
ния», — резюмирует британ-
ская газета. 

Inopressa.ru.

Ликвидация ликвидаторов продолжается

П ОСЛЕ многочисленных 
гневных публикаций 
наши доблестные чеки-

сты чернобыльцами уже не за-
нимаются, но процесс ликви-
дации продолжают полиция и 
прокуратура. Ликвидаторов 
аварии лишают этого почёт-
ного звания, всех льгот и по-
собий, дают условный срок, а 
весомым довеском к нему ча-
стенько идёт возврат получен-
ных ранее средств. 

— За последние двадцать лет 
число ликвидаторов Черно-
быльской аварии с четырёх с 
лишним тысяч уменьшилось 
почти в два раза, — говорит 
руководитель общественной 
организации «Память Черно-
быля-86» Анатолий Шульпин. 
— Жизнь наших товарищей 
сокращали не только лучевая 
и другие болезни, но и нервот-
рёпка, связанная с произволом 
правоохранительных органов. 
Ведь к преступникам причис-
ляли даже тех, кто имел госу-
дарственные награды за Чер-
нобыль. С 2016 года на этапе 
следствия и судебных процес-
сов восемь человек умерли в 
результате стресса. 

Зато экономия бюджетных 
средств получена немалая. И 
без особых затрат. Пока изло-
вишь какого-нибудь бандюга-
на, набегаешься, да и вину его 
ещё доказать надо. А навара в 
бюджет нет — одни расходы. 
Зато «чернобыльцы» — народ 
послушный. Запуганные ре-
альными сроками наказания 
за колючей проволокой, они 
обычно дают согласие на осо-
бый порядок рассмотрения 
уголовных дел. Готовы даже 
пенсией своей поделиться с 
государством, чтобы возме-
стить нанесённый бюджету 
ущерб! И выплачивать Отече-
ству, за благополучие которого 
угробили здоровье, до конца 
своих дней, лишь бы от них 
отвязались, дали умереть спо-
койно. Хотя есть и несгибае-
мые люди, что вины своей не 
признают и готовы стоять до 
конца. 

Сам Шульпин уже два года 
ходит на допросы и судебные 
заседания, и конца им, похо-
же, не видать. При первом 
рассмотрении его уголовного 
дела судом Промышленного 
района Самары он был оправ-
дан, но прокуратура не согла-
силась с таким решением и 
обратилась с апелляцией в 
областной суд. Уголовное дело 
вернули для повторного рас-
смотрения. Рассматривала его 
председатель суда Т.Ю. Керо-
сирова. Скрупулёзно, дотош-
но оценивала каждый факт из 
обвинительного заключения. 
А обвинялся Шульпин в неза-
конном получении тогда ещё 
неденоминированных 23 с 
лишним миллионов рублей в 
качестве пособий, компенса-

ций и иных выплат якобы «пу-
тём предоставления заведомо 
ложных и недостоверных све-
дений». Знал, что получает 
бюджетные деньги незаконно, 
но помалкивал многие годы, 
не заявил на самого себя, что 
тоже легло очередным лыком 
в строки обвинения. А из этих 
строк, сочинённых следовате-
лем, предстаёт перед нами не 
бывший лётчик, много лет от-
давший воспитанию молодых 
пилотов. Не командир авиа-
отряда Куйбышевского, как 
он назывался в те годы, авиа-
ционного завода и второй пи-
лот самолёта Ан-26, который 
по своей должности сопро-
вождал доставленные на 
Украину грузы до места на-
значения в заражённой радиа-
цией зоне. И не инвалид вто-
рой группы, которым Шуль-
пин стал после Чернобыля. Не 
инфарктник и не онкологиче-
ский больной, перенёсший 
несколько операций. 

Следователь из непроверен-
ных сведений слепил образ 
крупного мошенника, кото-
рый вынюхивал информацию 
о льготах, вводил в заблужде-
ние сотрудников Главного 
управления труда Самарской 
области, Пенсионного фонда, 
членов медицинских комис-
сий, чтобы ограбить Отечество 
на 23 миллиона 563 тысячи 
442 рубля и 39 копеек. Посчи-
тали всё до копейки, включи-
ли в сумму ущерба даже базо-
вую пенсию, не забыли те гро-
ши, что выделялись на детское 
питание, когда вдовец Шуль-
пин один воспитывал и вы-
кармливал двух своих малень-
ких детей. Кажется, что эти 
счетоводы, дай им такую воз-
можность, вырвали бы даже 
кусок хлеба из голодных дет-
ских ртов. 

Тошнотные позывы возни-
кают при чтении длинного пе-
речня якобы украденных 
Шульпиным денег. Кроме то-
го, в обвинительное заключе-
ние вписана всякая чепуха, не 
имеющая никакой доказатель-
ной силы. Вот один из ны-
нешних руководителей «Авиа-
кора», как стал именоваться 
бывший авиационный завод, 
сообщает следствию, что авиа-
отряд предприятия грузы для 
Чернобыля не доставлял, так 
как об этом в архиве нет ника-
ких сведений. В полётах никто 
не участвовал, ибо сведений 
на этот счёт тоже нет. И так 
далее в том же придурковатом 
духе. А следователь, который 
должен быть умнее того неда-
лёкого руководителя, всё это 
присовокупляет к обвинитель-
ному заключению. И ведь не 
трудно понять, что отсутствие 
документов в архиве ни о чём 
ещё не говорит. У каждого из 
них может быть своя степень 
секретности, что отражается в 

способах, сроках и местах хра-
нения. Но следователь смело 
делает вывод, что Шульпин не 
доставлял грузы в 30-километ-
ровую зону отчуждения. Меж-
ду тем бывшим главным ме-
таллургом завода Анатолием 
Синельниковым издана книга 
о событиях тех дней, в которой 
рассказывается о встрече с 
Шульпиным в той самой зоне. 
Именно с помощью лётчика 
автор книги не раз оперативно 
доставлял на предприятие слу-
жебные документы. 

Мало того, есть и другие 
свидетели. Есть справка из ми-
нистерства обороны Украины 
— «Архiвна довiдка». В ней го-
ворится, что гражданин Шуль-
пин доставлял грузы в 30-ки-
лометровую зону через КПП 
«Дитятки» в мае, июне и июле 
1986 года. 

Старший помощник проку-
рора района Ю.М. Заикина — 
гособвинитель на заседании — 
ходатайствовала о проведении 
экспертизы той справки. 

— Какие признаки вызы-
вают у вас сомнение в подлин-
ности документа? — спросил 
защитник Шульпина адвокат 
Рифат Насибулин. 

Заикина никаких признаков 
не назвала и суд отклонил её 
ходатайство. 

 

Э ТО ВСЕГО лишь не-
большой штрих к ходу 
заседания, но очень по-

казательный. С таким же ус-
пехом гособвинитель мог по-
требовать психиатрической 
экспертизы автора книги, быв-
шего главного металлурга за-
вода. Ведь ему мог привидеть-
ся фантом Шульпина на том 
складе, где второй пилот сда-
вал запасные части для дезак-
тиваторов, которые использо-
вались в зоне заражения. А са-
мого Шульпина там вовсе и не 
было. Да и представителей 
Главного управления труда, 
Пенсионного фонда, прочих 
служб не мешало бы прове-
рить, в своём ли они уме, если 
утверждают, что не были об-
мануты Шульпиным и прочи-
ми пилотами. Что они якобы 
действовали на основании до-
кументов, которые поступили 
от руководства авиационного 
завода. А почему сторона об-
винения им должна верить, где 
доказательства? 

Все эти предположения 
вполне соответствуют логике 
обвинения на том заседании. 
Почти всё, что звучало в 
оправдание Шульпина, отвер-
галось или подвергалось со-
мнению. А когда Т.Ю. Керо-
сирова огласила оправдатель-
ный приговор, госпожа За-
икина в своём апелляционном 
представлении в судебную 
коллегию по уголовным делам 
Самарского областного суда в 
тот же день просит отменить 

его. Могла бы хоть отдышать-
ся после напряжённого засе-
дания, подумать и взвесить 
ещё раз разнесённые судом по 
кочкам доводы обвинения. 
Видимо, ждать было нельзя. 
Пусть знает бывший командир 
авиаотряда и второй пилот, 
инвалид второй группы, ин-
фарктник и онкологический 
больной, что продолжает ви-
сеть на крючке. Пусть вздра-
гивает по ночам от одной 
только мысли, что те 23 с лиш-
ним миллиона, начисленные 
с разных потолков, ему всё-
таки могут «припаять», а для 
их выплаты не хватит и трёх 
жизней, даже если продавать 
по завышенной цене молоко 
тех коз, что бывший лётчик 
держит для лечения больного 
желудка. 

— Впору отправиться в мир 
иной, чтобы граждане в пого-
нах от меня в конце концов 
отвязались, — в отчаянии ска-
зал мне Шульпин. 

Нет, Анатолий Александро-
вич, отправляться мы туда по-
дождём. Ведь судилища про-
должаются и над другими чер-
нобыльцами. Их дела тоже го-
няют по кругу: районный суд 
— областной, потом опять рай-
онный и опять областной. Вы-
держать это непросто, но надо, 
чтобы те, кто послабее духом и 
здоровьем, не склоняли по-
корно головы перед нечисто-
плотными следаками и проку-
рорами. Будем надеяться на 
профессионализм областного 
суда. Да и он — не последняя 
инстанция. 

Более трёхсот работников 
речного флота чиновники так-
же хотели лишить статуса лик-
видаторов и привлечь к уго-
ловной ответственности. Но 

получили отпор. Так что надо 
бороться. И не только черно-
быльцам. У миллионов вете-
ранов труда отобрали льготы, 
установленные ещё Советской 
властью. Всем гражданам стра-
ны повысили пенсионный 
возраст. Теперь идут разгово-
ры, что пенсию отменят во-
обще. На наших шеях всё туже 
затягивается коммунальная 
удавка. 

— За отдельными фактами 
усматривается государствен-
ная политика, направленная 
на уничтожение народа, — так 
оценивает ситуацию первый 
секретарь Самарского обкома 
КПРФ Алексей Лескин. 

Кстати, в этой истории ком-
мунисты оказывают активную 
поддержку лётчикам-«черно-
быльцам». Юрист фракции 
КПРФ в Госдуме консульти-
ровал их в сложных ситуациях, 
депутат Госдумы Леонид Ка-
лашников и Алексей Лескин 
обращались с запросами в раз-
личные правозащитные орга-
низации. 

— Члены КПРФ активно 
помогают нам воевать с про-
изволом правоохранительных 
органов, — говорит бывший 
лётчик-«чернобылец» Алек-
сандр Кириченко. — Так что 
борьбу продолжим. Пусть дети 
и внуки знают, что мы были в 
первых рядах при ликвидации 
Чернобыльской аварии и сей-
час за свою честь и достоин-
ство боремся с гордо поднятой 
головой. 

Александр ПЕТРОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Самара. 
 
l Анатолий Шульпин го-

товится к очередному засе-
данию суда.

В феврале прошлого года в нашей газете была опубликована статья 
«Так ликвидируют ликвидаторов». Она — об уголовных делах и судебных 
процессах, на которых правоохранительные органы обвиняли десятки 
бывших «чернобыльцев» в подделке документов и незаконном получении 
государственных средств. В расследовании участвовали даже сотруд-
ники управления ФСБ по Самарской области. Видимо, пожилые и, как 
правило, недужные ликвидаторы аварии на Чернобыльской АЭС несли 
нешуточную угрозу государственной безопасности страны.

Н АПОМНИМ, что ещё 
в конце прошлого го-
да, по данным мин-

здрава РФ, задолженность 
медучреждений только трёх 
регионов — Ульяновской, 
Кемеровской областей и 
Красноярского края — сово-
купно составила более 3 млрд 
рублей. Но, как говорится, 
когда мы думали, что уже на 
дне, нам снизу постучали… 

«Постучалась» пандемия. 
Уже и без того работавшие 
на пределе наши медучреж-
дения вынуждены были при-
ступать к антивирусным бое-
вым действиям. Пришлось 
практически половину коеч-
ного фонда перепрофилиро-
вать в ковидные стационары. 
Пришлось внепланово заку-
пать лекарства, оборудова-
ние, средства индивидуаль-
ной защиты, платить за свет 
и газ. Пришлось пойти на ре-
ально большие непредвиден-
ные затраты. Многие постав-
щики понимали тогда, что 
нужно выиграть время, и по-
ставляли свои товары и услу-
ги в долг. 

И вот первая волна эпиде-
мии начала спадать, но долги 
так и остались долгами. По 
информации уполномочен-
ного при президенте по за-
щите прав предпринимателей 
Бориса Титова, в разных ре-
гионах — Санкт-Петербурге, 
Московской, Костромской 
областях, Башкирии, Забай-
кальском крае, Калинин-
градской, Челябинской обла-
стях, республиках Коми, 
Адыгея и др. — задолжен-
ность за период карантина 
выросла ещё на десятки и да-
же сотни миллионов рублей. 
Есть субъекты, как, напри-
мер, Саратовская область, 

где эта сумма превышает 350 
млн рублей. В Башкирии 
долги 14 медорганизаций пе-
ред 500 компаниями-постав-
щиками превышают 100 млн 
рублей, и эта сумма продол-
жает расти. Медучреждения 
Московской области задол-
жали около 250 млн рублей.  

Возникает вопрос: кто дол-
жен платить? Вариантов, в 
общем-то, немного. Можно 
просто не отдавать долги 
предпринимателям и органи-
зациям, оказавшим свои 
услуги взаймы. В результате 
регионы ожидают массовые 
банкротства, в том числе и 
местного ЖКХ, и полный 
развал региональной эконо-
мики. В этом случае и схло-
пывание местной медицины 
будет предрешено: лечить 
людей не только от обычных 
болезней, но и бороться с 
пандемией будет просто не 
на что. Неизбежный переход 
в этом случае к платной ме-
дицине совершенно невозмо-
жен из-за массовой нищеты 
большинства населения.  

Система финансирования 
нашего здравоохранения 
предполагает, что территори-
альные фонды обязательного 
медстрахования (ТФОМС) 
формируются главным обра-
зом за счёт субвенций феде-
рального ФОМСа, иначе го-
воря, за счёт федерального 
бюджета. Логично было бы 
предположить, что кредит-
ные пробоины в бюджетах 
ТФОМСов и ЛПУ должны 
быть заделаны именно из го-
сударственных средств. Од-
нако власть делать это, мягко 
говоря, не торопится. Регио-
нальные власти и руководи-
тели ТФОМС и до того не-
однократно жаловались на 

нехватку финансирования. 
Пандемия же поставила ре-
гиональную медицину на 
край финансовой пропасти. 
А ведь вирус, напомним, ещё 
никуда не делся. 

Власти предпочли идти 
проторенным путём: как-то 
само собой получилось, что 
за долги придётся отвечать… 
самим рядовым медикам. 

Так, прокуратура Влади-
мирской области сообщает, 
что в первом полугодии 2020 
года самые большие долги — 
у больниц перед сотрудника-

ми, которым обещали над-
бавки за COVID-19. За пол-
года мерами прокурорского 
реагирования удалось ликви-
дировать задолженность по 
заработной плате в размере 
80 млн рублей перед 1,5 тыс. 
работников. Благодаря ка-
лужским прокурорам про-
изведён перерасчёт и вы-
плачено больше 20 млн руб-
лей более чем 1150 медицин-
ским работникам. 

Однако «экономия» на ме-
диках приняла столь мас-
штабный характер, что про-
куратура просто не в состоя-
нии реагировать на все слу-
чаи. Администрации ЛПУ 
идут на всякие ухищрения, 
чтобы или совсем не платить, 
или платить не в полном 
объёме обещанные президен-
том и установленные на ре-

гиональном уровне надбавки 
за работу с ковид-пациента-
ми. Например, хитро оплачи-
вать лишь фактически отра-
ботанное время, а не всё вре-
мя работы, иначе говоря, вы-
считывая по минутам непо-
средственное общение меди-
ков с пациентами, у которых 
есть положительный тест. 

Обстановка накаляется. На 
днях водители московской 
«скорой помощи» заявили, 
что перекроют подъезды к 
администрации президента 
РФ, если им не перечислят 

положенные «коронавирус-
ные» премии. По словам пер-
вичной профсоюзной орга-
низации СОЦПРОФ ГУП 
«Мосавтосантранс» Влади-
мира Ивашкина, более 5500 
столичных водителей «ско-
рых» так и не получили ни 
одной выплаты за работу во 
время пандемии, хотя возили 
и возят ковидных больных, а 
многие уже заразились и пе-
реболели. 

Врачи станции «скорой по-
мощи» в Благовещенске 
утверждают, что им при-
шлось спасать ковид-паци-
ентов без достаточных 
средств индивидуальной за-
щиты, в результате чего де-
сятки сотрудников переболе-
ли коронавирусной инфек-
цией и пневмонией, один из 
врачей погиб, а сейчас они 

не могут даже получить по-
ложенные им выплаты. К со-
жалению, такая ситуация в 
лечебных учреждениях стра-
ны стала типичной.  

Как видим, решение про-
блемы ищется везде, но толь-
ко не в изменении сложив-
шейся системы обязательно-
го медицинского страхова-
ния, которая и в докарантин-
ное время едва справлялась с 
задачей сохранения здоровья 
населения. Мало того, систе-
ма ОМС худо-бедно рассчи-
тана на плановую работу, но 
никак не на экстренные си-
туации в период пандемии. 
Поэтому инфекционная 
служба была одной из глав-
ных жертв «оптимизации», 
призванной сделать эффек-
тивной именно систему 
ОМС. Страшно представить, 
что случится с нашим здра-
воохранением и всеми нами, 
если медикам придётся бо-
роться не со сравнительно 
облегчённым вариантом эпи-
демии, а вдруг человечество 
поразит злобный вирус со 
смертностью гораздо выше, 
чем менее 7 процентов у ны-
нешнего коронавируса. 

Кроме того, мы не можем 
исключать и страшных тех-
ногенных и экологических 
катастроф, терактов со мно-
жеством жертв и многого 
другого. Уже сейчас понятно, 
что наша страховая медицина 
к такому развитию событий 
совершенно не готова. 

Для непосредственных на-
ших героев, стоявших на пе-
редовой в борьбе с вирусом 
— врачей, медсестёр, других 
медработников, — это несо-
вершенство выливается в то, 
что вместо аплодисментов и 
материального поощрения 
они получают зачастую лишь 
снижение зарплаты и невы-
платы обещанного. А между 
тем эксперты предупреж-
дают, что к нам подбирается 
уже вторая волна пандемии. 
Захотят ли обманутые пред-
приниматели снова постав-
лять в долг товары и услуги, 
без которых невозможна бу-
дет никакая медицинская по-
мощь? Будут ли вновь герой-
ствовать обманутые медики? 
Увы, рассчитывать приходит-
ся разве что на чудо. 

 
Мария ПАНОВА.

Долговое болото неумолимо затягивает нашу 
экономику и социальную сферу на дно. И рос-
сийское здравоохранение, похоже, претендует 
в этом «отрицательном росте» на лидерство. В 
докарантинный период долги медучреждений 
росли как снежный ком и, казалось, вот-вот по-
гребут под собой всё наше здравоохранение. 

В долговой петле 
Увязшие в неподъёмных кредитах за период карантина 

медицинские учреждения готовы рухнуть под их тяжестью
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«ПАНДЕМИЯ COVID-19 — это чрезвы-
чайная социально-экономическая ситуа-
ция, в которой миллиону бельгийцев 

грозит безработица. Сейчас крайне важно принять 
меры по защите доходов трудящихся», — объ-
ясняет Рауль Эдебу, пресс-секретарь РПБ. 

Для продвижения своего требования Рабочая 
партия опубликовала онлайн-петицию, собравшую 
на сегодняшний день свыше 85 тысяч подписей. 
«Кризис обходится дорого, а правительство хочет 
ввести дополнительный налог для всех бельгийцев, 
чтобы рассчитаться по госдолгу. Это неприемлемо! 
За бюджетный дефицит, вызванный пандемией 
COVID-19, должна платить буржуазия, отсиживав-
шаяся дома и нагрёбшая прошлогодних дивиден-
дов, а не рабочий класс и тем более не работники 
здравоохранения, торговли и почты, на чьих плечах 
экономика страны держалась в течение трёх с лиш-
ним месяцев. Нас каждый вечер призывали выхо-
дить на балконы и аплодировать медработникам — 
пусть бельгийское правительство на деле, а не на 
словах проявит солидарность с трудящимися», — 
говорится в сопровождающем коммюнике. 

В качестве решения Рабочая партия Бельгии 
предложила собрать единовременный налог на 
имущество физических лиц, являющихся налого-
плательщиками, состояние которых превышает  
3 миллиона евро. Профессора Радемекерс и Вухе-
лен подсчитали, что этот солидарный взнос сверх-
богатых в размере 5% вернёт 15 млрд евро в казну. 
Налог затронет 2% населения, совокупное иму-
щество которых составляет 663 млрд евро, и поз-
волит создать фонд рефинансирования социаль-
ного обеспечения и других государственных услуг, 
а также покрыть расходы, связанные с ростом без-
работицы. Физические лица с активами в размере 
4 млн евро заплатят единовременный налог в раз-
мере 50 тыс. евро. Налогооблагаемое имущество 
складывается из суммы стоимости недвижимости, 
финансовых активов и ценностей (яхт, ювелирных 
изделий, предметов искусства). 

«Это вопрос политической воли. В кризисные 
периоды вопросы перераспределения богатства 
становятся куда более актуальными. Я получил 
сотни жалоб от обеспокоенных сограждан, кото-

рые не знают, на что им жить до конца месяца: по-
собия по временной безработице были гарантиро-
ваны лишь в размере 70% от заработной платы, 
что особенно болезненно ударило по малоиму-
щим», — пояснил Рауль Эдебу. «Правительство 
сделало многое для большого бизнеса, а о людях 
труда, как всегда, подумало только в последнюю 
очередь, при этом о студентах, потерявших вре-
менные заработки, вообще никто не позаботился. 
Мы выступаем за общественную модель, в которой 
ни один работник без работы не останется. И в 
первую очередь именно малоимущим мы должны 
гарантировать 100% зарплаты в кризисные перио-
ды», — заявил он. 

«Особенно неприятен тот факт, что некоторые 
предприятия на этом кризисе сумели ещё и обога-
титься: сети общественной торговли и интернет-
магазины отчасти утроили прибыль за счёт своих 
соотечественников. Особенно опасна в этом смыс-
ле экспансия американских транснациональных 
интернет-гигантов вроде онлайн-площадки «Ама-
зон». Некоторые товары становились дефицитны-
ми, накручивались цены и процветала спекуляция 
— обо всём этом правительство молчит. Ситуация 
крайне неудовлетворительная, и, учитывая воз-
можность повторения кризиса, вызванного про-
тивоэпидемическими мерами, это очень опасная 
практика. Мы понимаем, что ни наша петиция, 
ни солидарный налог кардинально ситуацию не 
поменяют, но эта акция является правильным и 
нужным шагом, чтобы дать почувствовать бель-
гийским капиталистам, кто в доме хозяин и на 
чьём труде держится это общество», — заключил 
эксперт по налогам РПБ Марко Ван Хeс. 

Рабочая партия была основана бельгийским 
коммунистом-историком Людо Мартенсом в 1979 
году в качестве антиревизионистской коммуни-
стической партии сталинско-маоистского толка. 
Сегодня РПБ тесно сотрудничает с компартией 
Бельгии. С 2007 года по сей день число членов 
РПБ выросло с 2800 до 20 тысяч. На выборах в 
2019 году партия получила 12 мест в парламенте, а 
по последним опросам, её поддерживают 18,6% 
бельгийцев. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Буржуазия должна 
раскошелиться

Рабочая партия Бельгии (РПБ) для покрытия 
расходов, понесённых бюджетом страны в связи с 
пандемией COVID-19, предлагает ввести едино-
временный налог на состояние физических нало-
говых субъектов, превышающее 3 миллиона евро. 

ТРУДНО судить о мире в целом, но на 
постсоветском пространстве руковод-
ство Туркмении во главе с Гурбангулы 

Бердымухамедовым точно является самым 
оригинальным. Перечень увлечений прези-
дента, которые он активно демонстрирует с 
помощью местных СМИ, включает сочине-
ние и исполнение песен, езду на лошадях и 
велосипеде, а также активную литературную 
деятельность. В начале августа за авторством 
Бердымухамедова вышла 53-я книга — «Ду-
ховный мир туркмен». Прежние творения 
главы республики были посвящены вопро-
сам здравоохранения, лекарственным расте-

ниям, спорту, разведению собак и лошадей, 
музыкальным инструментам, ковроткачеству 
и многому другому.  

Ещё одним хобби президента можно на-
звать регулярное переписывание Конститу-
ции. Изменения в Основной Закон вноси-
лись при нём уже четырежды: в 2006, 2008, 
2016 и 2017 годах. Учитывая же, что процеду-
ра принятия поправок растягивается на дол-
гие месяцы, можно сказать, что граждане 
Туркмении практически постоянно живут в 
состоянии конституционной реформы.  

Очередная серия этого законотворческого 
спектакля началась осенью прошлого года. 

В сентябре было объявлено о создании кон-
ституционной комиссии по внесению из-
менений и дополнений в Основной Закон, 
а в следующем месяце состоялось её первое 
заседание. С тех пор процесс шёл ни шатко 
ни валко, пока, наконец, власти неожидан-
но не объявили о его выходе на финишную 
прямую. На прошедшем 19 августа в он-
лайн-режиме заседании конституционной 
комиссии Бердымухамедов объявил работу 
над изменениями завершённой. По его сло-
вам, народ страны поддержал реформу, что 
показали встречи с жителями в различных 
регионах. Теперь проект конституционного 
закона рассмотрит Халк Маслахаты — На-
родный совет.  

Заседание этого высшего представитель-
ного органа, объединяющего депутатов и 
глав исполнительной власти всех уровней, 
руководителей партий и общественных объ-
единений, а также представителей обще-
ственности (всего более 2500 человек!), на-
мечено на конец сентября. Причём состоится 
оно также в формате видеоконференцсвязи. 
Как отметил президент, этого требует «рас-
пространение в мире пандемии», хотя, на-

помним, власти Туркмении до сих пор за-
являют об отсутствии в стране случаев зара-
жения COVID-19.  

Главной поправкой в Основной Закон яв-
ляется создание двухпалатного парламента. 
Существующий законодательный орган — 
Меджлис — станет его нижней палатой, а 
упомянутый Халк Маслахаты — верхней. 
Правда, перед этим Народный совет ждут 
серьёзные изменения как количественного, 
так и качественного характера. Численность 
палаты снизится до 56 человек. Восемь из 
них будут назначаться президентом, осталь-
ные — выбираться местными советами депу-
татов областей и столицы. «Приведение дея-
тельности законодательного органа страны в 
соответствие с современными реалиями поз-
волит национальному парламенту представ-
лять все слои туркменского общества, решать 
актуальные задачи современности, а также 
кардинально улучшить положение дел по 
разработке и реализации законов», — заявил 
Бердымухамедов. Как добавил президент, в 
качестве «высшей ценности общества и го-
сударства» в Конституции определён чело-
век, а его защита и поддержка являются 

главными задачами органов государственной 
власти.  

В действительности руководством респуб-
лики движут куда более прагматические мо-
тивы. Согласно предложенным изменениям, 
сложивший полномочия президент станет 
пожизненным членом верхней палаты пар-
ламента, а её спикер сможет взять на себя 
обязанности главы государства в случае до-
срочного ухода последнего. Это может озна-
чать подготовку процесса передачи власти. 
Наиболее вероятным преемником Гурбангу-
лы Бердымухамедова рассматривается его 
сын Сердар, в настоящее время возглавляю-
щий министерство промышленности и 
строительства. Не исключено, что после ре-
формирования парламента он станет спике-
ром Халк Маслахаты. Аналогичная полити-
ческая рокировка, к слову, уже совершена в 
Таджикистане. 

Однако жизнь может внести коррективы в 
планы властей. Судя по официальным со-
общениям, дела в Туркмении идут лучше не-
куда. Страна не только счастливо избежала 
эпидемии коронавируса, но и демонстрирует 
устойчивый рост экономики. 18 августа на 

заседании правительства президент сообщил, 
что ВВП республики за январь—июль вырос 
на 5,7 процента. Розничный товарооборот 
увеличился почти на 20 процентов, а доход-
ная часть бюджета исполнена на уровне 108,6 
процента от плана.  

Подобные заявления вызывают серьёзный 
скептицизм. В июле Туркмения столкнулась 
со вспышкой внебольничной пневмонии, 
которая во многих других странах считается 
следствием коронавирусной инфекции. 
После этого власти рекомендовали гражда-
нам носить маски и соблюдать правила ги-
гиены, а также закрыли мечети, рынки и 
точки общественного питания. Внутри стра-
ны прервано железнодорожное сообщение.  

То же самое относится к экономике. По 
итогам первого полугодия объём поставок 
природного газа из Центральной Азии в Ки-
тай снизился более чем на 20 процентов. 
Сильнее всего это ударило по Туркмении, на 
долю которой приходится 70 процентов ре-
гионального экспорта «голубого топлива». 
Несмотря на это, в Ашхабаде сообщили о 
росте продаж сырья. Подобные нестыковки 
свидетельствуют о том, что истинное поло-
жение дел в стране далеко от оптимистичных 
сообщений руководителей.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Новый вариант туркменской 
Конституции будет принят в ре-
жиме… видеосвязи. Власти ре-
шили воспользоваться пандеми-
ей и упростить проведение ре-
формы. Сами поправки также 
призваны облегчить жизнь ру-
ководству страны, создав пред-
посылки для контролируемой 
передачи полномочий. 

Синдром навязчивого законотворчества

ПО ДАННЫМ Главного 
управления статистики 
Польши, число студентов 

в польских вузах неуклонно сни-
жается, сократившись за послед-
ние 10 лет более чем на треть. 
Прежде всего это связано с де-
мографией. Однако не стоит 
сбрасывать со счетов и тот оче-
видный факт, что после вступ-
ления страны в Евросоюз поль-
ские абитуриенты стали охотнее 
выбирать для получения высше-
го образования не отечествен-
ные, а немецкие или английские 
вузы. В результате польские уни-
верситеты, в первую очередь ре-
гиональные, столкнулись с де-
фицитом учащихся. 

На выручку из не очень при-
ятной ситуации пришли сопре-
дельные государства, жители ко-
торых не прочь воспользоваться 
преимуществами «карт поляка», 
полученных в большинстве слу-
чаев не из патриотических, а из 
чисто прагматичных целей. Так 
в Польшу потянулась белорус-
ская и украинская молодёжь.  

На протяжении последних лет 
число белорусских и украинских 
студентов в польских вузах по-
степенно увеличивается. Так, ес-
ли в 2010 году в них обучалось 
около 2,6 тыс. белорусов, то в 
2019-м — около 7,3 тыс. Если 
белорусы составляют всего око-
ло 9% от всего числа иностран-
ных студентов, то украинцы — 
более 50% (в 2010 году — 4,9 
тыс., в 2019-м — около 39,2 тыс.). 
Общее число иностранцев в 
польских вузах за последние 10 
лет выросло с 21,5 до 78,3 тыс. 
Доля россиян среди них стабиль-
но небольшая — около 1,2 тыс. 

Довольно спорным является 
утверждение, будто зарубежные 
вузы забирают лучших абитури-
ентов. О каком качественном от-
боре может идти речь, если по-
ступить во многие польские уни-
верситеты можно без вступи-

тельных испытаний, ограничив-
шись школьным аттестатом? Эк-
замены нужны только для меди-
цинских, технических и прочих 
высокотехнологичных специ-
альностей.  

Белорусы и украинцы выби-
рают путь попроще, отдавая 
предпочтение специальностям в 
области бизнеса, администриро-
вания и права. Такой подход по-
нятен. Зачем готовиться к цент-
рализованному тестированию на 
родине, если попасть в вуз мож-
но куда быстрее, а потом с не-
скрываемым восторгом расска-
зывать всем знакомым, что 
учишься в европейском универ-
ситете? И не важно, что нахо-
дится он в польской провинции, 
а полученная специальность не 
сулит успешного трудоустрой-
ства. Главное — статус европей-
ского студента и диплом евро-
пейского образца! 

Известно, что благодаря «кар-
те поляка» белорусы и украинцы 
могут получать бесплатное выс-
шее образование и даже стипен-
дию. Что касается дальнейшего 
трудоустройства, то здесь всё за-
висит (как везде) от востребо-
ванности полученной профес-
сии на местном рынке труда. В 
приоритете — врачи, инженеры, 
программисты, специалисты по 
логистике… Они востребованы 
в любой стране.  

А вот что делать многочис-
ленным юристам, экономи-
стам, переводчикам и прочим? 
Либо переходить в строители, 
водители-экспедиторы, сезон-
ные рабочие и обслуживающий 
персонал, либо возвращаться на 
родину и искать применение 
«европейскому» диплому там. 
И таких фактов превеликое 
множество. Хотя многие вы-
пускники польских вузов особо 
не задумываются на сей счёт. 
Поэтому не удивляйтесь, если 
встретите в польском кафе бе-

лоруса-официанта с не понадо-
бившимся дипломом. 

И всё же наибольшей по-
пулярностью у белорусских аби-
туриентов пользуются (по край-
ней мере, пока) российские ву-
зы, нежели польские. Сказы-
ваются отсутствие языкового 
барьера и границ, близость об-
разовательных традиций, исто-
рическая общность культуры, 
мировой авторитет и престиж-
ность многих университетов. 
Правда, в последние годы наме-
тилось устойчивое снижение 
числа белорусских абитуриен-
тов. Так, по данным министерст-
ва науки и высшего образования 
РФ, если в 2013 году в России 
училось порядка 25 тыс. студен-
тов из Беларуси, то в прошлом 
году — всего около 13 тысяч.  

Статистика показывает, что 
число молодых белорусов, вы-
бравших заграницу для получе-
ния высшего образования, не 
превышает 10% от общего коли-
чества студентов в стране.  

Так что назвать отток моло-
дёжи в «райские западные края» 
массовым нельзя. Да и вряд ли 
он таким будет. Белорусы могут 
получить и получают каче-
ственное образование и в оте-
чественных вузах, дипломы 
многих из которых высоко ко-
тируются в мире. А то, что не-
которым абитуриентам хочется 
поколесить по чужим краям в 
поисках новых ощущений, так 
это вполне нормально. В бело-
русских вузах иностранцев тоже 
хватает: около 23 тысяч. Что на 
это скажут злопыхатели, беско-
нечно бубнящие о нашем якобы 
никудышном образовании и 
толпах молодёжи, покидающей 
хиреющее Отечество? 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ,  
член Коммунистической  

партии Беларуси. 
г. Брест.

Образовательная миграция:  
мифы и реальность 

 
Критики белорусского президента часто упрекают его в том, 

что из-за «неэффективной экономики, невысоких зарплат и 
бесперспективности» страну чуть ли не массово покидает насе-
ление, особенно молодёжь, в поисках лучшей доли на чужбине. 
Так ли это на самом деле? Давайте разбираться.

Вести с Украины

Х АРАКТЕРНО, что среди главных 
требований Запада значится воз-
вращение «космических» зарплат 

членам наблюдательных советов (речь 
идёт о снятии ограничений). 

Утверждён новый формат государст-
венных закупок лекарств, при котором 
власти обязаны перевести все госза-
купки лекарств и медицинских изделий 
в государственную компанию «Меди-
цинские закупки Украины». Будет соз-
дан «независимый наблюдательный со-
вет», контролирующий деятельность 
компании. По мнению экспертов, 
вскоре туда войдут иностранцы. Само 

собой, преференции в закупках ле-
карств получат «нужные» иностранные 
компании. 

Аналогично состоятся передача под 
контроль иностранцев антикорруп-
ционных органов и судов, реформа на-
логовой службы и таможни и многое 
другое. Пункт о «реформе» налоговых и 
таможенных органов — один из главных 
в меморандуме с МВФ, где записана 
практически полная передача контроля 
над судебной системой иностранцам. 
Это уже фиксировалось в соглашении с 
МВФ, и сегодня этот «успех» был за-
креплён. 

Власть обязуется создать новую Выс-
шую квалификационную комиссию су-
дей (ВККС) Украины с международным 
участием. Европейцам будет предостав-
лено право формировать Комиссию по 
вопросам этики, которая станет оцени-
вать так называемую добропорядочность 
судей и судейского начальства — ВККС 
и Высшего совета правосудия. Кроме 
того, Украина взяла на себя обязатель-
ства «уравнять в полномочиях госу-
дарственных и частных судебных ис-
полнителей». На практике это означает, 
что частники смогут действовать от име-
ни любого клиента и против любого 
должника, включая государственные 
или общественные организации.  

Этим меморандумом Украина берёт 
обязательство увеличить роль междуна-
родных структур в судебной системе, 
правоохранительных органах, в набсо-
ветах госпредприятий. 

Среди условий меморандума — при-
нятие кабмином Украины решения о 

«поэтапном демонтаже» налоговой ми-
лиции.  

Кроме того, украинские власти гаран-
тировали Евросоюзу, что предоставят по-
требителям возможность самим выби-
рать поставщика газа, а также введут ры-
нок газа для населения и тарифы, кото-
рые «отражают затраты». Данный пункт 
также есть в меморандуме с МВФ, и он 
уже выполняется: с 1 августа на Украине 
действует рынок газа для населения. 

Полностью снабжаться по рынку с 
начала этого месяца будут жители част-
ных домов, у которых установлены га-
зовые котлы. Владельцы жилья в мно-
гоэтажках перешли на рыночные цены 
пока по кухонному газу. В обоих случаях 
это уже привело к росту тарифов за ав-
густ по сравнению с июлем. 

Без решений, утверждённых Верхов-
ной радой, получить кредит было не-
возможно, поскольку Евросоюз даёт его 
под государственные гарантии. Один из 
экономистов — Виктор Скаршевский 
назвал этот пункт продажей суверени-
тета Украины. А юрист Ростислав Кра-
вец — «лишним подтверждением того, 
что страна находится под внешним 
управлением». 

В.М.Т.

Кабальная цена кредита

О ДНАКО в стране, где пра-
во на неприкосновен-
ность частной жизни за-

писано в Конституции, внедре-
ние подобного механизма пред-
ставляет серьёзную проблему. 
Правда, как утверждает прави-
тельство ФРГ, злоупотребление 
личными данными при под-
ключении приложения исклю-
чено. По мнению министра 
здравоохранения страны Йенса 
Шпана, «оно совершенно без-
опасное, простое в использова-
нии и устанавливается на добро-
вольных началах». 

Находящиеся вблизи друг дру-
га мобильные телефоны с зака-
чанным приложением, приме-

няющим систему блютус, будут 
обмениваться зашифрованным 
«рукопожатием», запоминая все 
контакты владельцев. Подобный 
принцип пытались задейство-
вать и в других странах, причём 
в большинстве своём безуспеш-
но. Так, в Норвегии использова-
ние приложения приостанови-
ли, поскольку оно включало 
GPS-отслеживание и ежечасно 
загружало данные на централь-
ные серверы. 

Правозащитники, естествен-
но, бьют тревогу. «Мы обеспо-
коены тем, что власти зачастую 
выбирают наиболее паразитар-
ные приложения для изучения и 
анализа контактов пользовате-

лей, не рассматривая другие аль-
тернативы, способные адекватно 
сбалансировать потребность, 
точнее законную необходимость 
бороться с распространением 
болезни, не нарушая при этом 
права на неприкосновенность 
частной жизни. Эти два аспекта 
не должны исключать друг друга, 
— цитирует Рашу Абдул Рахим 
из «Эмнести тек» агентство 
«Рейтер». — Мы просим прави-
тельство сделать так, чтобы 
гражданские права и конфиден-
циальность всегда являлись 
приоритетом для создателей по-
добных мобильных технологий». 

В новом бесплатном немец-
ком приложении данные о кон-
тактах сохраняются лишь в тече-
ние 14 дней: такого срока доста-
точно для выявления болезни. 
Если владелец телефона окажет-
ся заражён, то все, кто с ним об-
щался за последние две недели, 
получат соответствующее уве-
домление. 

Елена МОРОЗОВА.

«Я  БЫЛА удивлена высо-
ким количеством виру-
сов, которое мы обна-

руживали у детей всех возраст-
ных групп, особенно в первые 
два дня после заражения, — ска-
зала главный автор исследова-
ния Лаэль Йонкер из Массачу-
сетской больницы (США) об-
щего профиля. — Представьте 
себе больницу, где лечат тяже-
лобольных взрослых и прини-
маются все меры предосторож-
ности. И тем не менее вирусная 
нагрузка этих пациентов значи-
тельно ниже вирусной нагрузки 
«здорового ребёнка», который 
ходит с большим количеством 
Sars-CoV-2». 

По мнению Эндрю Престона, 
микробиолога из Батского уни-
верситета (Великобритания), 
исследование вводит в заблуж-
дение. «По его словам, детей с 
признаками заболевания изоли-
руют, и они не ходят в школу. 
Исследователи же проверяли ре-
бятишек, которые обратились в 
бостонскую больницу для об-
следования или лечения. Они 
не репрезентативны для всех де-
тей», — сообщается в статье. 

«Всего для исследования, 
опубликованного в научном 
журнале «Джорнэл оф педиат-
рикс», были изучены мазки из 
полости носа и глотки 49 человек 
в возрасте до 21 года. В боль-
шинстве случаев вирусная на-
грузка была высокой у малень-
ких детей, а также у подростков. 
Исследователи продемонстриро-
вали, что в сравнении с подрост-
ками и взрослыми у маленьких 
детей наблюдается меньше ре-
цепторов ACE2, через которые 
коронавирус попадает в клетки 
организма. Возможно, это делает 
их менее уязвимыми перед ин-

фекцией. Тем не менее и эти де-
ти могут заражаться и являться 
носителями большого количе-
ства вируса», — пишет газета. 

«Следует ли из этого, что дети 
легче распространяют вирус? 
Касательно этого бурно обсуж-
даемого вопроса авторы по-
ясняют: «Данное исследование 
демонстрирует, что дети могут 
являться потенциальным источ-
ником заражения во время пан-
демии Sars-CoV-2, несмотря на 
то, что заболевание протекает у 
них в более мягкой или бес-
симптомной форме». 

«То, что дети могут заражать 
других людей, не вызывает со-
мнений. Однако неясным по-
прежнему остаётся то, в какой 
степени они способствуют рас-
пространению инфекции. Точ-
ная взаимосвязь между изме-
ренной вирусной РНК и веро-
ятностью передачи вируса не 
определена. К тому же в риске 
заражения решающее значение 
имеют и другие факторы, на-
пример, количество возбудите-
ля, выделяемое при говорении, 
чихании и кашле, а также со-
блюдение детьми гигиены. Ев-
ропейский центр профилактики 
и контроля заболеваний пишет: 
«Подтверждение того, что дети 
играют главную роль в распро-
странении Sars-CoV-2, отсут-
ствует». Также и школы, по 
имеющейся на сегодняшний 
день информации, не играют 
значительной роли в распро-
странении возбудителя. Впро-
чем, оценка ситуации ослож-
няется тем фактом, что в по-
следние месяцы большинство 
школ были закрыты или рабо-
тали с большими ограничения-
ми», — отмечает издание. 

Inopressa.ru

l В дни летних каникул в Чжанцзяцзе (провинция Хунань, Центральный Китай) 
запустили несколько новых туристических маршрутов по территории заповедника 
Улинъюань.

Сообщает Синьхуа

l КЕНОША. Для пресечения беспорядков в 
этом городе американского штата Висконсин объ-
явлен комендантский час и введены части Нацио-
нальной гвардии США. Массовые акции протеста 
и погромы начались в Кеноше после того, как по-
лицейские при задержании выстрелили несколько 
раз в спину афроамериканцу Джейкобу Блейку. 
Мужчину в тяжёлом состоянии доставили в боль-
ницу Милуоки. Стражи порядка, причастные к 
стрельбе, до выяснения обстоятельств дела от-
правлены в административный отпуск. По словам 
властей, из-за нехватки бюджетных средств при 
себе у них не было нательных видеокамер, которые 
могли бы ускорить расследование. 

l ШАРЛОТТ. Республиканская партия США 
официально выдвинула Дональда Трампа в качестве 
своего кандидата в президенты страны на предстоя-
щих в ноябре выборах. Американский лидер лично 
приехал в крупнейший мегаполис Северной Кароли-
ны, где проходит партийный съезд, и обратился к де-
легатам с краткой речью, в которой назвал грядущее 

голосование «самым важным в истории государства». 
Хозяин Белого дома также отметил, что страна 
должна «выбрать великий путь, которым и двигалась 
до тех пор, пока из Китая не пришла чума под назва-
нием COVID-19». 

l СТАМБУЛ. Правительство Турции предоста-
вило статус мечети ещё одному памятнику Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО — монастырю Хора в 
Стамбуле с византийской церковью Христа Спаси-
теля. Согласно решению, подтверждённому Управ-
лением по делам религии страны, монастырь, в кото-
ром закроют уникальные по красоте византийские 
фрески, будет использоваться для мусульманских 
молитв. Греческий МИД назвал решение турецких 
властей «ещё одной провокацией в отношении рели-
гиозных людей во всём мире», указав, что Анкара 
нарушает свои международные обязательства в от-
ношении объектов всемирного культурного наследия, 
расположенных на её территории. 

По сообщениям информагентств  
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

ППоо  ссттррааннииццаамм  ззааррууббеежжнноойй  ппееччааттии

«В то время как всё больше стран гото-
вятся к открытию школ, в связи с новым ис-
следованием может опять разгореться дис-
куссия о заразности детей, — пишет немец-
кое издание «Зюддойче цайтунг». — Учёные 
из американского города Бостона снова по-
казали, что в полости носа и глотки дети мо-
гут переносить большое количество Sars-
CoV-2. Более того, было установлено, что 
их вирусная нагрузка превышает таковую у 
взрослых людей, проходящих лечение в от-
делениях интенсивной терапии». 

Дети как переносчики  
вирусов

Во вторник, 25 августа, состоялась внеочередная 
сессия Верховной рады, на которой минимальную зар-
плату повысили аж на 277 гривен (748 руб.). Под этот 
шумок был принят куда более важный документ — а 
именно меморандум о кредите Евросоюза, где Украи-
на берёт на себя множество непомерных обязательств, 
— за который проголосовали 249 депутатов.

Тотальная слежка  
с благими мотивами

Германия запустила приложение, отслежи-
вающее распространение коронавируса через 
контакты владельцев телефонов. Его создатели 
— институт Роберта Коха при участии компаний 
«Дойче телеком» и SAP, а также общество Фрау-
энгофера и центр Гельмгольца — считают, что 
это поможет быстрее распознавать цепочки за-
ражения и эффективнее их пресекать.

Пульс планеты

В фокусе — Центральная Азия

Представители итальян-
ского популистского «Дви-
жения 5 звёзд», входящего 
в правящую коалицию, по-
вторили своё предложение 
легализовать марихуану. 
 

ПРИ ЭТОМ они апеллируют 
не к «правам и свободам», а к 

экономическим выгодам — что, 
по их мнению, должно возыметь 
эффект в нынешней ситуации 
(ВВП Италии из-за кризиса в 
нынешнем году, по мнению ана-
литиков, снизится на 10—15%). 

Один из лидеров движения, 
А. Ди Баттиста, на своей стра-
нице в «Фейсбуке» написал: ле-
гализация рынка марихуаны 

позволит создать в стране 350 
тысяч рабочих мест, а также при-
ведёт к увеличению ВВП в диа-
пазоне от 1,2% до 2,34%. 

В ряде государств мира власти 
легализовали марихуану для ис-
пользования в медицинских и 
«рекреационных» целях. Первой 
страной, где в 2013 году был лега-
лизован этот наркотик, стал Уруг-
вай. С 2017-го его продают в апте-
ках. Большинство государств, 
включая Россию, придерживают-
ся иной политики в данном во-
просе, считая, что легализация 
наркотических средств, в частно-
сти каннабиса, — это прямой путь 
в наркотический ад. 

Леонид ФЛОРЕНТЬЕВ.

Путь в наркотический ад
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Российской Федерации 

Продолжаем разговор о советских людях и нынешнем времени

Счастье общее нужно нам

Не зря они были, советские годы 
 
— Юрий Владимирович, может быть, вы 

обратили внимание некоторое время назад 
на заголовок в «Правде» «Жив ли сегодня 
советский человек?». Вот если я вам задам 
такой вопрос, вы как ответите? 

— Конечно, жив! Да поглядите, напри-
мер, на меня: 

Я «ватник». 
Я потомственный «совок». 

Я в СССР рождён 
во время оно… 

 
— Ваши стихи? 
— Нет, другого сибиряка, моего земляка 

Андрея Лукина: он — с Енисея, а я — с Оби. 
Как и он, как и многие, я рождён, вскормлен, 
выучен, спасён, воспитан в Советском Сою-
зе. И, знаете, никак не могу поверить ны-
нешнему «цивилизованному», разветвлён-
ному и могучему антисоветизму! Который 
внушает: дескать, коммунизм — это утопия. 

Но что сие значит? Что жить по-челове-
чески люди фатально не могут? Только по-
звериному, только уничтожая друг друга? 
«Или всех грызи, или лежи в грязи». Как в 
животном мире… 

— Вы не согласны с этим? 
— Не согласен. 
— Потому и взялись за труд под названием 

«В защиту коммунизма»? 
— Считайте так. Я не учёный. Не исто-

рик, не социолог и не экономист. Даже не 
политик. Но я жил, учился и работал в Со-
ветской стране, откуда нечто очень важное 
для себя вынес. 

Скажу о самом главном. Вы же помните, 
как называли нас: строители коммунизма. 
И мы реально его строили! Кому и почему 
удалось это сорвать — другой вопрос. Осо-
бый. Давайте к нему потом вернёмся. Но 
из-за происшедшего кричать про утопию, 
объявлять всё задуманное и запланирован-
ное невозможным, тогда как столько было 
достигнуто… Нет, не соглашаюсь. 

В своё время Василий Макарович Шук-
шин писал: «Уверуй, что всё было не зря». 
То есть не зря они были, советские годы. 
Вот в это я твёрдо уверовал. А сейчас, на-
блюдая, как развиваются события и в на-
шей стране, и в мире, ещё более утвер-
ждаюсь: за коммунизмом — будущее. 

 
Поднимаются «неполноценные» 

— Стоило бы конкретизировать вашу ар-
гументацию. 

— По-моему, всем должно быть очевид-
но, насколько встревожен и озабочен сего-
дня пресловутый «цивилизованный мир». 
Казалось бы, сделали всё так, как хотели. 
Уничтожили коммунизм как ведущую идею 
в нашей стране, ликвидировали Советский 
Союз — «империю зла». А что-то благоден-
ствия на земле не видать. Ну почему? 

Более того, неслыханное раньше по мас-
штабам протестное движение набирает си-
лу, охватывая огромную часть человечества. 
В том числе (поразительно!) Соединённые 
Штаты Америки — давний оплот мирового 
капитализма и его образец. 

— В самом деле, воистину неслыханное 
здесь началось. 

— И не кончится в одночасье, уверяю 
вас! Это же продолжение борьбы людей за 
справедливость, достигшее наконец и са-
мой разбогатевшей за счёт грабежа страны. 
Впрочем, надо быть точным: разбогатела-
то в основном так называемая элита. 

Оглянемся во времени. Весь западный 
«цивилизованный» мир до 1917 года, то 
есть до нашего Великого Октября, и до 
1945-го — до нашей Великой Победы был 
грабительским КОЛОНИАЛЬНЫМ ми-
ром. А потом лафа для его «элиты», для 
«сливок человечества», для узаконенного 
права «цивилизованных» наций жить за 
счёт «нецивилизованных», «неполноцен-
ных» стала заканчиваться. Благодаря чему и 
кому? Благодаря коммунизму, его победам. 

— Что скажете про сегодняшние США? 
— Их мнимое благополучие зиждется на 

вопиющей несправедливости. Ведь там нег-
ры (или, если угодно, афроамериканцы) в 
течение столетий просто не считались 
людьми. У англосаксов — точнее, по-мое-
му, наглосаксов! — даже в языке есть не-
полноценные, недочеловеки, нелюди: ме-
тисы (полукровки), квартероны (четверть-
кровки) и так далее. Чуть ли не до 128-й ча-
сти «неблагородной» крови. 

Генри Лонгфелло, выдающейся амери-
канский поэт, написал потрясающее сти-
хотворение на эту тему: как папа-работор-
говец продал другому работорговцу свою 
родную дочку, но — неполноценную, 
«квартеронку». 

— Европа тоже начинает вспоминать своё 
неправедное колониальное прошлое, когда 
здешние властители беспредельно нажива-
лись грабежом «неполноценных» народов. 

— Дедушка моей жены, совсем юным 

оказавшийся в Южной Африке, столкнулся 
там не с кем-нибудь, а с самим Уинстоном 
Черчиллем. И вот картинка отношения 
англичан к местным жителям. Если отряд 
колонизаторов подходил к незнакомой ре-
ке, в неё загоняли сперва нескольких аф-
риканцев. Набросятся на них крокодилы 
— англичане идут искать себе другой, более 
безопасный маршрут. Даже не вспоминая 
тех, кого бросили на съедение! 

Вот вам и элитарность. Или избранность. 
Не она ли с давних времён губила мир? Го-
ворили: избранные Богом. А на деле-то са-
ми себя таковыми назначали. И от «непол-
ноценных» требовалось это признать. 

Но когда-нибудь любой несправедливо-
сти должен прийти конец. К чему и про-
кладывает путь идея коммунизма. 

 
О самой великой идее 

— Чем особенно дорога она для вас? В чём 
видите её основу? 

— Уже в названии. Оно происходит от 
французского commune или даже от латин-
ского communis, то есть «сообща, вместе». 
Ой, думаю, опять тревога для элитариев: 
как бы и коронавирус не повернул людей к 
коммунизму новоявленным лозунгом «Мы 
— вместе!». Хотя, увы, в данном случае ло-
зунг пока лишь таковым и остаётся… 

— Известно, что возникала коммунисти-
ческая идея поначалу как мечта. 

— И как необходимость жизненная. Это 
если говорить о коммунизме первобытном. 
Многие, конечно, до сих пор верят, что че-
ловека создал Господь Бог. Из праха, по 
образу и подобию Своему. А чтоб человек 
не скучал в одиночестве, из ребра его (че-
ловечьего, созданного из праха же) сотво-
рил ему подругу. А почему из ребра? Пото-
му, говорят, что ребро — без мозга. Можно, 
конечно, и этому верить. Но меня почему-
то гораздо более убеждает эволюционная 
теория. По науке, а не по легенде. 

И вот в ходе эволюции, то есть развития 
жизни, человек осознал необходимость 
объединяться с другими людьми, ему по-
добными. 

— Объединяться во имя самоспасения? 
Так ведь? 

— Верно. Скажем, какого-нибудь гиган-
та-мамонта можно было сделать своей до-
бычей на пропитание только сообща, только 
вместе. Да и многое другое осилить — тоже! 

Стали всё чаще объединяться люди для 
общего дела. Так-то сил куда как больше. 
Да и надёжнее оно, плодотворнее, весе-
лее… Словом, объединялись, пока частная 
собственность, как зараза, не стала всех 
разъединять. Тут и появились желающие 
присваивать себе плоды не своего труда. 

— Термин «эксплуатация человека чело-
веком» хорошо выражает суть. Жить трудом 
других, за их счёт! 

— Действительно, веками мечтали по-
том люди о справедливом устройстве жиз-
ни, чтобы счастье было не для «избран-
ных» только, а для всех. Научный комму-
низм — открытие гениев человечества! — 
осветил, какой борьбой можно этого до-
стигнуть. И в России, под руководством 
партии коммунистов-большевиков, осно-
ванной Лениным, люди труда взялись за 
осуществление очень трудной, но в пол-
ном смысле слова великой задачи. 

 
Что мы построили  

и как это изображают 

— Мы говорили, что у нас построен социа-
лизм — первая стадия коммунизма. Но те, 
которые ставили цель уничтожить достигну-
тое в нашей стране (желательно уничтожить 
вместе со страной!), как только не обзывают 
это время и этот строй: казарменный социа-

лизм, тоталитаризм и так далее. Чёрных кра-
сок для изображения советской жизни не жа-
леют. Результат вы сами знаете. Ведь в со-
знании многих молодых весь советский пе-
риод — это сплошные репрессии, больше 
ничего. Как на такое реагируете? 

— Да, новоявленная «элита» повела себя 
как настоящие мошенники. Лжецы, жули-
ки, охмурялы — вот подходящие названия 
для них. Приняли к исполнению завет Геб-
бельса: «Ложь должна быть чудовищной, 
чтоб в неё поверили». 

Конечно, ими проделана огромная ра-
бота по развалу нашего образования, по 
переписыванию нашей истории. Отброшен 
мудрый призыв неглупого человека: учить-
ся, учиться и учиться. И результаты дей-
ствительно горькие! Раньше в дурном сне 
привидеться не могли познания нынешней 
молодёжи. Пришлось услышать, например, 
что «Бородино у нас где-то под Сталингра-
дом», что «Сталин за что-то расстрелял ге-
ниального полководца Суворова», что Ле-
нин… вот тут лёгкая неуверенность — «не 
то директор, не то император»… 

Привет Джорджу Соросу и всему «свет-

лому цивилизованному миру». Ну и отече-
ственной «пятой колонне», естественно. 

— Расхожий их метод — взять из нашей 
истории реальные болевые места и раздуть 
до необъятных, фантастических размеров. 
Вы же не станете отрицать, что были репрес-
сии, захватившие порой и невинных людей? 

— Не стану. И не отрицаю. Но, во-пер-
вых, тот ли на самом деле был масштаб, ка-
кой пытаются сегодня изображать. Напри-
мер, утверждают, что все побывавшие в 
плену во время Великой Отечественной 
войны отправлялись потом в ГУЛАГ. А в 
действительности? Только 3,4 процента! 
Очень тщательная проверка была, и абсо-
лютное большинство никакие репрессии 
не затронули. Я и сам знаю много таких 
людей, слышал их рассказы. Однако бессо-
вестные спекуляции на острой теме про-
должаются… 

А во-вторых, «невинными» представляют 
буквально всех пострадавших, с чем тоже 
нельзя согласиться. Доказательств тому 
масса! Вот недавно вышли книгой дневни-
ки народного артиста РСФСР Ивана Ми-
хайловича Кудрявцева, одного из учеников 
Станиславского. Так он там пишет, что, 
когда немцы вплотную приблизились к на-
шей столице, даже в Московском Художе-
ственном театре нашлись люди, которые 
готовились приветствовать их приход. 

— Особенно мрачными (беспросветно!) ри-
суются ныне наши 30-е годы прошлого века. 
И разве может сегодняшний молодой человек 
представить, что на самом деле это было у нас 
время совершенно необыкновенного трудового 
подъёма? Я как-то слышал в вашем исполне-
нии великолепные стихи об этом. Кажется, 
под названием «Кинохроники 30-х годов». 

— Да, да! Правильно. Написал Михаил 
Львов, татарин из башкирского села под 
Челябинском. На меня эти стихи тоже 
производят сильное впечатление — преж-
де всего своей искренностью. Знаете, я 
очень попрошу вас полностью воспроиз-
вести их в публикации нашей беседы, ес-
ли это состоится: 

 
Киноленты 30-х годов. 
Кинохроника — документальная! — 
Снова смотришь и плакать готов, 
И ответная боль моментальная. 
Чертежи вчерне городов. 
И восторженно радостны люди. 
Поколенье 30-х годов — 
Нам ничто не подносят на блюде. 
Сами всё, всё горбом, всё трудом, 
Исполненье и замыслы — наши. 
Сами строим и домну, и дом, 
Ростсельмаши и Уралмаши! 
Сами авторы вечных чудес, 
Одолели и серость, и сырость, 
И красавцем встаёт Днепрогэс, 
И Челябинский тракторный вырос. 
Только что совершивший прыжок 
Через Северный полюс в Америку 
Чкалов, взятый восторгом в кружок, 
Богатырский, с улыбкой уверенной. 
От святого, от чистого шли! 
Вдохновением полнились будни. 
Юность Родины, нашей земли, 
Мы тебя никогда не забудем. 
Эти годы как в горле комок! 
Путь оттуда к величию начат. 
И — комок даже в горле у строк, 
И строка и ликует, и плачет. 
 

Победа коммунизма,  
равных которой не было и нет 

— Вот вы прочли достойные строки о 
1930-х годах. Легендарных, я бы сказал. Да-
же судьбоносных. Потому что именно тогда 
были заложены основы грядущей нашей Ве-
ликой Победы. 

— Победы коммунизма, как я уже сказал. 
И равных в истории, безусловно, не было и 
нет. Да ясно же для всех в мире должно 

быть, что в 1945 году ПОБЕДИЛ КОММУ-
НИЗМ. А одолели советские люди под ру-
ководством коммунистов нацизм, индиви-
дуализм, животный эгоизм. Зверизм. «Эли-
тарность» звериную. Антигуманизм. Бес-
человечность… 

Могут ли при нормальном взгляде на ис-
торическую реальность быть хоть малейшие 
какие-то сомнения, благодаря кому в ос-
новном и почему были повержены тогда 
мощные объединённые силы врагов чело-
вечества? 

— Казалось бы, действительно никакие 
сомнения тут невозможны. Однако понимаю, 
чем вызван риторический ваш вопрос. 

— Да тем же самым, о чём я уже начал 
говорить! Чудовищной ложью о подлинной 
истории, о коммунизме и первой в мире 
социалистической стране, о советской жиз-
ни и советских людях. 

Лжи про нас было много всегда. Как я 
уже сказал, это непременное оружие наших 
врагов. Однако до чего дошло сегодня, та-
кого раньше я представить не мог. Да и не 
только я, конечно. Вообще исключить Со-
ветский Союз из числа стран-победитель-
ниц, объявить его виновным в развязыва-
нии войны, уравнять Советскую страну с 

фашистской Германией, а Сталина с Гит-
лером — настоящий кошмар! 

— Увы, кошмар наяву… 
— Немыслимое, можно сказать. Кста-

ти, именно так — «Немыслимое» — на-
звали наши былые союзники свой план 
войны против СССР вскоре после капи-
туляции фашистской Германии. С ис-
пользованием гитлеровских войск, кото-
рые начали собирать и готовить в специ-
альных лагерях. Какое жуткое коварство, 
невероятный цинизм и неблагодарность! 
Меня это потрясает. 

— Меня — тоже. Но ведь факт! Как и 
последующие планы атомных бомбардировок 
наших городов, численность которых от од-
ного плана к другому всё возрастала… 

— Их конкретные тайные замыслы мы, 
наверное, и до сих пор далеко не все зна-
ем. А вот кто для них самый главный 
враг, этого Трумэн с Черчиллем после 
окончания Второй мировой не скрывали. 
Коммунизм! Германия была нежелатель-
ным и серьёзным конкурентом, но клас-
сово они родственны. И совсем иное — 
Советский Союз с его идеологией ком-
мунизма и социалистическим строитель-
ством. В этом виделась им угроза гораздо 
более опасная. 

Между прочим, вы обратили внимание 
за последнее время на нечто новенькое 
во фразеологии Трампа и Помпео по от-
ношению к Китаю? 

— Обратил. Они в своих наступательных 
речах стали обвинять не страну под названием 
Китай или Китайская Народная Республика, 
а Коммунистическую партию Китая. Не слу-
чайно это, не просто так… 

— Разумеется! Сразу вспоминаешь анти-
коммунистические пакты и призывы орга-
низовать крестовый поход против комму-
низма перед той Великой войной. 

— Понимают, что основной секрет расту-
щей силы нынешнего Китая — в руководстве 
Коммунистической партии, в социалистиче-
ском строительстве. 

— А меня продолжает шокировать отно-
шение российской власти и официальной 
пропаганды к роли Коммунистической 
партии в нашей стране, особенно в дости-
жении Великой Победы. Надо же прямо 
говорить, что именно она, партия комму-
нистов, именно социалистический строй и 
Советская власть стали главными, решаю-
щими факторами победного для нас исхода 
войны. Но молчат об этом! Или, хуже того, 
по-прежнему пытаются доказывать (пусть 
и более завуалированно), что победили, 
дескать, не благодаря Коммунистической 
партии, а вопреки. 

Святотатство это — противопоставлять 
Победу и коммунистов, миллионы кото-
рых полегли в первых рядах, защищая 
Родину. Святотатство — прятать ленин-
ский Мавзолей за трёхцветными щитами 
и глумиться над Сталиным, который про-
явил себя как поистине выдающийся, ве-
ликий Главнокомандующий и вождь все-
го советского народа. 

— Недавно «Правда» опубликовала сви-
детельства американских писателей и жур-
налистов, которые во время войны были в 
Советском Союзе, в том числе на фронте. Вы 
читали эту страницу? 

— Да, с большим интересом. 
— Так вот, даже они сумели верно понять, 

каковы были главные основы нашей Победы. 
Напомню: «Если говорить объективно, самым 
важным фактором в развитии Советского 
Союза в период войны стали рост и укрепле-
ние Коммунистической партии». Или ещё: 
«Триумф Красной Армии — это триумф со-
ветского социализма». 

— Звучит весьма уверенно. К сожалению, 
новым поколениям в России закладывают 
в головы совсем другое. 

А с кем же мастера культуры? 
 
— Вы сказали о новых поколениях, то есть 

о молодёжи. Возвращаясь к теме советского 
человека, спрошу вас: по вашим наблюде-
ниям, в лучшую или в худшую сторону изме-
няет людей постсоветское время? 

— В худшую. «Декоммунизация», «десо-
ветизация», принятые к осуществлению те-
перешней российской властью, — это отказ 
от собственной истории, собственной идео-
логии, собственной веры и правды, даже 
смысла существования. О своих ощуще-
ниях скажу словами талантливого поэта 
Анатолия Передреева: 

Всё беззащитнее душа 
В тисках расчётливого мира, 
Что сотворил себе кумира 
Из тёмной власти барыша. 
 
Так оно и есть! Во главу жизни как кумир 

поставлен барыш, то есть нажива. На душу, 
на совесть — наплевать. Только карман! 
Только желудок! Только животное само-
удовлетворение! 

А коммунизм звал к радостям взаимопо-
нимания и созидания. В мир творчества, 
гуманизма, истинного человеческого 
счастья, которое, по моему твёрдому убеж-
дению, невозможно при капиталистиче-
ском индивидуализме. 

— Знаете, когда называют коммунизм не-
осуществимой утопией, исходят из того, что 
всякий человек якобы по природе своей ин-
дивидуалист. Пускаются в ход известные 
присловья типа «Своя рубашка ближе к телу». 
И совершенно исключается фактор воспита-
ния, которое способно кардинально улуч-
шать, поднимать человеческую личность, соз-
давая общество коллективистов. Согласи-
тесь, очень многое делалось для этого в пе-
риод нашего социалистического строитель-
ства, результатом чего, собственно, и стал 
советский человек. 

— Для меня сам факт появления совет-
ских людей как некоей высшей ступени че-
ловеческого развития стал важным аргу-
ментом в споре о реальности или нереаль-
ности коммунизма.  Мне говорят про ру-
башку, которая ближе к телу, а я в ответ — 
про Матросовых, которые закрывали собой 
амбразуры вражеских укреплений. У нас 
ведь не один такой Александр Матросов, их 
во время Великой Отечественной было бо-
лее четырёхсот! А других героев, доброволь-
но пожертвовавших жизнью ради общего 
великого дела, и пересчитать невозможно. 

Так люди были воспитаны. И не одним 
Антоном Семёновичем Макаренко, вы-
дающимся советским педагогом, а всей со-
ветской действительностью, её идеалами и 
высокими целями. 

— Безусловно, и советским искусством, 
которому вы посвятили свою жизнь. Никто 
не сможет опровергнуть, что у нас было соз-
дано великое кино, оказывавшее колоссаль-
ное благотворное влияние на души людей. 
Кстати, ваша большая кинобиография с ка-
кой роли началась? 

— Капитан Новиков в фильме «Послед-
ние залпы». Экранизация повести Юрия 
Васильевича Бондарева, год 1960-й. 

— Ну вот, тема Великой Отечественной, и 
прекрасный фильм до сих пор не устарел: не-
давно его опять показывали по телевидению. 
Вынуждены показывать сегодня советские 
фильмы, потому что ничего лучше за тридцать 
последних лет не создано. 

— Какое там лучше… За многое, прямо 
скажу, стыдно. От многих сценариев я 
отказываюсь: сниматься в них просто не 
могу. И очень горький осадок оставлен 
на душе печально знаменитой «Малень-
кой Верой», где я снялся в разгар так на-
зываемой перестройки. 

— Да, картина эта стала одной из знаковых, 
обозначивших перелом в советском кино. 

— Массу зрителей она словно оглушила 
своей чернушной «правдой». Раньше люди, 
узнавая меня на улице, иногда говорили: 
«Спасибо вам — вы помогаете жить». А на 
этот раз, при обсуждении «Маленькой Ве-
ры» в Ленинграде, среди прочих поднялась 
женщина и с болью в голосе произнесла 
всего одну фразу: «Но жить-то как?..» 

Вот это и стало для меня самой точной 
рецензией той картины и моей работы в 
ней. Сомнительные восторги перемежа-
лись и другими тревожными отзывами. 
Ох как серьёзно пришлось задуматься! 
Оказалось — надолго. 

— Недавно Лия Ахеджакова, по званию 
тоже народная артистка России, выступая на 
одной из радиостанций, сетовала: дескать, 
мода пошла в последние годы ругать творче-
скую интеллигенцию. А как вы думаете — 
есть за что «ругать»? 

— К сожалению, очень даже есть. При-
своили себе это якобы возвеличивающее, а 
на самом деле отвратительное звание — 
«элита»; совершенно оторвались от народа 
и нужд его; не поднимают людей своим ис-
кусством, а всё больше и больше опускают. 
Я не обо всех говорю, но, увы, о многих. 

— Меня особенно возмущает демонстра-
ция по телевидению достигнутого матери-
ального богатства, «красивой жизни» так на-
зываемых звёзд. Это происходит ведь на 
фоне нищеты не только большинства народа, 
но и многих своих же коллег. Или, скажем, 
передача «Приют комедиантов», которую с 
давних времён всё ведёт на центральных те-
леканалах небезызвестный Швыдкой. Соби-
раются друзья-приятели из мира искусства и 
перед телекамерой часами пошло шутят, пе-
ремывают какие-то сплетни, «подначивают» 
друг друга. Ну кому интересен подобный 
междусобойчик? На что тратятся драгоцен-
ное телевизионное время и деньги? Зрители 
возмущаются этим, но их не слышат. 

— Любой ценой добейся личного благо-
получия и чувствуй себя счастливым — так 
учит индивидуалистический строй потреб-
ления. Но я считаю, настоящее счастье у 
нас может быть только общим. Вот почему 
я за коммунизм. Это — сообща, вместе, и 
коллективная радость ни с чем несравнима. 
Нас сегодня лишили перспективы, а без 
неё жить нельзя. И перспектива, когда мы 
её себе вернём, непременно будет комму-
нистическая. Иначе погибнет не только 
наша страна, но и всё человечество.

Народный артист России Юрий НАЗАРОВ в беседе с политическим  
обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО 

Не впервые обращаюсь к этому за-
мечательному человеку с предложе-
нием побеседовать для читателей на-
шей газеты. И каждый раз меня вос-
хищает в нём незыблемая верность 
идеям и свершениям советской эпохи. 
Согласитесь, это разительно выделяет 
народного артиста России Юрия Вла-
димировича Назарова из числа многих 
и многих его коллег по искусству, ко-
торые после смены власти в стране с 
лёгкостью необыкновенной предали и 
своё прежнее творчество, и любимых 
народом героев. 

Назаров не предал. Наоборот, об-
острившееся чувство справедливости 
побудило его не просто остаться на 

стороне советской правды, но и 
страстно её отстаивать. Он, сыграв-
ший в кино более трёхсот ролей, не-
смотря на возраст, в течение трёх по-
следних десятилетий экраном не 
ограничивается, внедряясь в активную 
общественно-политическую борьбу. 

Обрадовала и новость о нём, услы-
шанная недавно: знаменитый актёр 
работает сейчас над заметками, кото-
рые он назвал «В защиту коммуниз-
ма». А я как раз собирался пригласить 
его к участию в нашем газетном раз-
говоре о советских людях и нынешнем 
времени. Мне подумалось, что одно с 
другим как-то сходится, и это уско-
рило очередную нашу встречу.

l «Трактир на Пятницкой». 1977 г.

l «Давай поженимся». 1982 г.

l «Первая конная». 1984 г.


